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Вчера пленум обкома профсоюза рабо
чих строительства и промышленности 
стройматериалов принял решение о прове
дении 24 октября всестроительного суббот
ника, посвященного 70-й годовщине О к 
тябрьской революции.

Инициатором проведения субботника выступила брига
да отделочников, которой руководит кавалер ордена Тру
дового Красного Знамени Лидия Кузьминична Боклаг из 
СУ-15 домостроительного комбината.

В субботнике примут участие нол.чективы всех стро
ительных организаций и предприятий стройиндустрии. 
Десятки тысяч строителей будут трудиться безвозмездно 
в этот день на своих рабочих местах. Решено отметить 
«красную субботу» высокой производительнс^^ '^уда.

Зима на фермах

НАШ  Д И А Л О Г-

Протяни
переселенцу

р у к у
«к переселенцам отношение на месте невнимательное, 

— утверждала В. М. Белокопытова, приславшая письмо 
в редакцию из Шегарского района, — и не только со 
стороны руководителей, местные жители почему-то ви
дят в приезжих летунов и бездельников». Далее следо
вали претензии: жилье выделено далеко не лучшее, ни
кто не собирается помочь отремонтировать его, на рабо
те слабо осуществляется нормирование труда.

Позднее выяснилось, что чета Белокопытовых недолго 
проработала в колхозе «Рассвет»: уволились и устрои
лись на соседнем торфопредприятии... Конфликт? Безус
ловно. Но невольно возникает целый ряд вопросов. По
чему, собственно, надо требовать, чтобы покосившийся 
забор приводил в порядок председатель колхоза, а печку 
ремонтировал непременно секретарь парткома? Неужели 
приезжим раньше не было известно, что работу в сель
ском хозяйстве сплошь н рядом невозможно «затолкать» 
в строго определенные временные рамки? А руководите
лям на местах неужели действительно безразлично, при
живутся или нет переселенцы?

Чтобы достаточно полно ответить на этн и другие воп
росы, нужен, конечно, компетентный собеседник. Им со
гласился стать заместитель заведующего отделом по тру
ду облисполкома Ю. И. КОВАЛЕНКО.

ТОЛЬКО с ПРИБАВКОЙ
в совхозе «Комсомолец» 

не было нынче ни одного 
дня, чтобы суточный надой 
не превышал прошлогодний 
уровень. И ничего нет в 
этом удивительного, если 
учесть, что организация 
труда животноводов в хо
зяйстве всегда в центре 
внимания администрации и 
партийной организации.

Взять Новонусковскую 
ферму, возглавляет которую 
опытный знаток своего дела 
Нина Александровна Леще- 
ва. Сейчас суточный надой 
на фуражную корову здесь 
выше прошлогоднего на 
полкилограмма. Не было 
спада даже в сложный пе
риод перехода на зимнее 
содержание. Этому способ
ствует не только обильное.

рационально спланирован
ное кормление, но и четкое 
соблюдение распорядка дня. 
Своевременный запуск кор
моцеха, тщательно отре
монтированного своими си
лами, обусловил надежность 
рациона.

Животноводы чувствуют 
повседневную заботу о себе. 
К их услугам столовая, ма
газин, медицинский пункт, 
хорошо оформленный
ЦОПР. С первых же дней 
началась кол)Л!еь'тивнай, 
вдумчивая работа по вы
полнению обязательств, 
принятых на период зимов
ки,— получить на фуражную 
корову 2.050 килограммов 
молока.

Н. БОРОДУЛЯ.
Лсиновский район.

ПОСЛЕ КРИТИКИ

СПАСАЮТ ЗЕРНО КОНСЕРВАНТЫ
Спасти уро|жай любой ценой — этим живут труже

ники полей области. Зерносушильные комплексы, а их 
260 на 140 хозяйств, работают круглосуточно. Но н они 
не успевают просушить влажное от непрекращаюнхихся 
дождей зерно.

Впервьке в этом году, спасая переувлажненное зерно, 
в хозяйствах применили консервант — углеаммонийную 
соль (УАС). Метод предложен учеными Академии наук 
Украины. Технология применения проста. На одну тонну 
зерна любой влажности добавляется до 20 килограммов

консерванта. Бурт тщательно перемешивается зернопогруз
чиком н укрывается полиэтиленовой пленкой. Теперь 
зерно может храниться полгода, не портясь. Кормовое 
качество зерна увеличивается на 8 — 10 процентов,

«До сорока процентов влажность зерна, поступающе
го с полей, — говорит старший агроном совхоза «Ок
тябрь» Томского района А. И. Михайлик (на снимке). — 
Применение консерванта дает возможность сберечь и это 
зерно».

Фото в . Ангарина.

«БЕСПРАВНЫЕ «С В О И »
Эта корреспонденция В. Верютина, опубликованная в газе

те «Красное знамя» 26 августа, рассмотрена на 
совещании специалистов отдела планирования и организации 
капитального строительства и реконструкции агропромышлен
ного комитета области. Критика недостатков в строительстве 
признана совершенно правильной.

Советам районных агропромышленных объединении на
правлено указание, в котором даны конкретные рекоменда. 
ции по устранению недостатков. Это, прежде всего, создание 
стабильных строительных бригад в каждом хозяйстве обла
сти, что обеспечит резкое улучшение дел в капитальном строи
тельстве, позволит увеличить объемы и повысить качество 
возводимых объектов. ^ КУЛАГИН.

заместитель председателя облагропрома.

— Посмотрим сразу, — 
предложи.! Юрий Иосифо
вич, — что в этом смысле 
представляет Шегарский 
район. Если по области за- 
крепляемость приезжих в 
последнее время примерно 
95 процентов, то у шегар- 
цев — 63. Кстати, должен 
заметить, само слово «пере
селенец» непопулярно и сре
ди меняющих место житель
ства, и у местного населе
ния.

— Но в нем и зазорного 
ничего нет. ’ Сложившееся 
понятие отражает суть зна
чительного социального яв
ления. Так стоит лн от него 
отказываться?

— Хорошо, будем упот
реблять в нашем разгово
ре... Вернемся к Шегарско- 
му району. В последние го
ды здесь многое делается 
для закрепления переселен
цев. Показатель, который 
упомянут, в ближайшее вре
мя. я убежден, должен зна
чительно возрасти. Если в 
прежние годы шегарцы при
нимали по 40— 45 семей, то 
к концу нынешнего их бу
дет устроено до 70. В пер
вую очередь сказалось круп
ное жилищное строительст
во. А поскольку районное 
руководство в этой сфере 
не собирается сдавать пози
ций, возможности прини
мать новую рабочую силу 
расширятся. Другое дело, 
что распределение и пере
распределение жилья (проб
лема и без того деликатней
шая!) не всегда осуществля
ется вдумчиво, по-хозяйски, 
дипломатично, я бы даже 
сказал. Да. переселенцам 
чаще всего достается то, что 
похуже. Но при нормаль
ных, добросердечных отно
шениях и это не должно бы 
становиться . поводом для 
конфликтов. (Эднако ж, ес
ли руководитель проявляет 
этакую будничную холод
ность, а переселенец, как го
ворится, упирается в параг
раф (мне положено — так 
вынь да положь!), ничего хо
рошего ждать не приходит
ся. Вместо того чтобы взять 
топор да молоток, известь 
да глину и привести свое 
жилье в порядок, человек 
начинает писать жалобы.

— Но переселенца дейст
вительно обязаны устраи
вать добротно, основатель
но. Его права защищены це
лым рядом законодательных 
актов.

— Совершенно верно!.. И 
если к нам поступают сигна
лы о грубых нарушениях со

стороны местных руководи
телей, мы реагируем немед
ленно. Сейчас же мы гово
рим о том, каковы сохра
няющиеся общие тенденции 
в распределении жилья, ко
торые порой и приводят к 
недоразумениям!... Конечно, 
более дальновидные руково
дители стараются сразу 
обеспечить переселенцев 
всем необходимым, в пер
вую очередь. — добротным 
жильем. Так, например, по
ступает директор совхоза 
имени С. М. Кирова А. В. 
Филиппов. Надо полагать, 
это один из важнейших мо
ментов, позволивших в ко
роткий срок вывести хозяй
ство в передовые. Вообще 
Асиновский район пользу
ется у переселенцев популяр
ностью — едут сюда и по 
организованному набору, и 
самодеятельно. Здесь добро
совестные, трудолюбивые 
люди сразу становится сво
ими.

— Известно, что у пересе
ленца—крупные льготы для 
индивидуального строитель
ства...

— Это так. Но за 15 лет, 
которые занимаюсь вопроса
ми организованного набора, 
знаю всего 12 случаев, ког
да приезжие своими руками 
поставили дома. Это по це
лой области! Проблема на
много серьезнее, чем кажет
ся. Ведь и местные — по 
целому ряду причин — ста
ли мало строить. А у при
езжего первоначальная (и 
наиглавнейшая, подчеркну) 
забота — побыстрей «вру
биться» в работу. Только так 
он может доказать свою со
стоятельность. Попробуй-ка 
тут разорваться на два фрон
та, как говорится. Так что 
их расчет на готовое жилье 
(и хорошее, разумеется) 
вполне обоснован.

Вот давайте посмотрим 
возрастные характеристики. 
У нас в области они тако
вы. Едут в новые края лю
ди до двадцатипятилетнего 
возраста 55 процентов, 
до сорокалетнего — 37,
старше сорока — остальные. 
Сейчас мы имеем дело с та
ким явлением: покидают го
рода, тот же Томск, бывшие 
селяне. Среди большого раз
нообразия мотивов самый 
жизненно важный — полу
чить на новом месте жилье. 
Эти люди, по сути, или не 
умеют самостоятельно стро
ить, или давно разучились. 
Такова реальность. .

(Окончание на 2-й стр.)

Ш АГИ ПЕРЕСТРОЙКИ

у ВАС в ГОСТЯХ-НАРОДНЫЙ КОНТРОЛЬ
Начиная с этого года, народные контролеры побывают 

в гостях у многих томичей. Лравда, хозяева не всегда бу
дут об этом знать. Потому что народный контроль посетит 
их квартиры еще до заселения, проверяя качество строи
тельных работ.

в этом году местные комлтеты народ
ного контроля Томской области перестра
ивают свою работу. В частности, появилось 
новое приоритетное награвление, о кото
ром сегодня пойдет речь. Народный конт
роль считает своим долгом включиться в 
работу по ускорению решения жилищной 
проблемы, обеспечению к 2000 году 
каждой семьи отдельной .квартирой. На
родные контролеры будут следить за ис
пользованием мощностей крупнопанель
ного домостроения и стройиндустрии, за 
качеством вьшолняемых работ, за соблю
дением порядка приемки и распределения 
жилья. Не только в строительных органи
зациях. Народные контролеры придут и 
на предприятия, которые возводят дома 
хозяйственным способом. Впрочем, почему 
придут? Основной объем работ предстоит 
вьшолнить группам народного контроля 
предприятий и организаций.

О том, как идет перестройка, говорили 
сами народные контролеры за «круг
лым столом» в городском НК.

М. П. Мордвинов, председатель группы 
народного контроля домостроительного 
комбината:

— Мы начали с того, что пересмотрели 
план работы. Да, качество мы проверяли 
и раньше. Но лишь один-два раза в год и, 
как правило, не возвращаясь по старым

адресам. Поэтому сразу решили сосредо
точить внимание народных контролеров 
на основных направленияхг чтобы избе
жать распыленности.

Мы задумались над тем, какой должна 
быть система контроля за качеством. И, 
главное, как она действует. Ведь формаль
но в каждой нашей бригаде есть нештат
ный контролер качества. А практически 
эти люди даже не знают о своих обязан
ностях. Вот мы прошли по всей цепочке 
контроля. Сделали выводы. На заседании 
группы народного контроля заслушали 
отчет главного инженера комбината В. В. 
Трофимова. Валерий Васильевич у нас ра
ботает недавно, но сразу понял контроле
ров, поддержал наши начинания.

Взялись мы и за входной контроль. Два 
раза высказывали свои претензии постав
щикам. Пока помогает.

Корр.:
— Михаил Прокопьевич, но ведь в 

Главтомскстрое действует ведомственный 
контроль качества, готовые объекты при
нимает госкомиссия, а со следующего го
да начинается еще и госприемка. Не 
слишком ли много контролеров?

— Все эти инстанции только отмечают, 
что брак уже свершился. А наша зада- 
ча— не выпускать брака вообще. Для это
го расставить свои посты по всей техно

логической цепочке. От приема матери
алов до готовой строительной продукции.

В. А, Воднев, председатель группы на
родного контроля Томского лесопромыш
ленного комбината:

— Мы выпускаем столярные изделия 
для томских строек. Пока что реклама
ций не получали. В этом году только од
на телеграмма в виде замечания, да и та 
не из Томской области;

Корр.:
— А, по-моему, у строителей-плотников 

претензий достаточно...
М. П. Мордвинов:
— Валерий Андреевич, я два раза был

на вашем комбинате, интересовался ка
чеством столярки. Та продуЮЕИя, что у 
вас на складе,— просто игрушка. Все лег
ко открывается, все части подогнаны друг 
■к другу. А вот привозят нам йа завод 
крупнопанельного домостроения— и уже
есть дефекты. В чем тут дело? В пере
возке?

В. А. Воднев:
— В нехватке складских помещений. 

Наша готовая продукция хранится, увы, 
под открытым небом. Под дождем или 
снегом.

М. П. Мордвинов:
— А нельзя ее как-то запаковывать? В 

полиэтилен, например?
В. А. Воднев:
— Сразу ответить не смогу, но беру на 

заметку. Будем думать над этим.
М. П. Мордвинов:
— Я уж еще об одном. Мы. строители, 

знаем, что на Томском Л ПК делают дей
ствительно неплохие изделия. Но почему

часть их уходит за пределы Томской об
ласти, а нам приходится получать столяр
ку со стороны, да еще и качеством пони
же?

Вопрос пока остается открытым.
Г. Ё. Беляев, председатель группы на

родного контроля треста «Томскжил- 
строй»:

— Мы используем такую форму. Выяв
ляем некачественную строительную про
дукцию и приглашаем на наше заседание 
актив бригады, которая эту продукцию вы
пустила. Обсуждаем вопрос и выдаем ре
комендации по снижению разряда брако
делам. Будем и дальше использовать эту 
форму работы. И очень большое внимание 
уделяем управлению производственно-тех
нологической комплектации.

Так обстоят дела на производстве. А го
родской комитет народного контроля ви
дит свою задачу в совершенствовании сис
темы контроля за качеством жилья. То 
есть контроль за теми, кто по долгу служ
бы должен следить, за качеством. Напри
мер, государственные комиссии по прием
ке объектов в эксплуатацию.

Не так давно был рассмотрен вопрос о 
ходе реконструкции завода ЖВК-100. И 
тут народные контролеры пошли дальше. 
В ходе проверки было выявлено, что 
строительство двух пролетов (в них будут 
выпускать конструкции для новой серии 
детских садов и шкод) ведется' с наруше
нием нормативных сроков. Были вынесены 
рекомендации, и руководство Главтомск- 
строя пересмотрело сроки окончания ра
бот.

С. БАЛАШЕВ.

Внимание: отписка

ФИРМА ТЕРПИТ КРАХ
А  точнее— не фирма |Томское предприятие по вычисли

тельной технике и информатике], а ее клиенты. Так как в пер
вую очередь это ударит (по ним.

с  1977 года в Бвяояреной передвижной механизированной 
колонне № 7 специализированного
лесстрой» работает токарем коммунист В. П. Домнин. За свою 
работу он занесен в «Книгу почета», награжден медалью «В »  
?еран труда», в трудовой книжке ~Василий Петрович является членом бюро партийного дамите- 
та мехнолонны. Скромный, трудолюбивый человек — пользу
ется уважением нояяентнаа. ^  калнстрЛтова.

В колхозе «Рассвет» две 
фермы — Гусевская и Дег- 
тяревская. Очень разнятся 
на них результаты продук
тивности. Если дегтяревцы 
сейчас надаивают на фураж
ную корову в среднем 8,7 
килограмма молока, то на 
Гусевской уровень ниже 
более чем на 3 килограмма.

Разрыв этот особенно усу
губился при переходе на

А р е з у л ь т а т ы - р а з
За1ведующий фермой П. И- 
~ выпустил

н ы е
зимние условия содержания. 
У отстающих главная беда в 
том, что слаба дисциплина 
среди животноводов — и 
прогулять могут, и на рабо 
ту припоздниться. В первые 
дни стойлового содеря ния 
вообще кормили коров толь
ко сенажом, не сдабривая 
его патокой, хотя такая воз
можность была. О зеленом 
кормлении начисто .забыли.

Гуренок словно 
из своих рук бразды правле
ния.

Главный зоотехник хо
зяйства В. Н. Дементьев — 
специалист молодой, опыта 
ему явно не хватает. На од
ном из «дней животновода», 
например, не мог толком 
ответить, почему с больши

ми перебоями дают живот
ным зеленку.

Сейчас разработаны ме
ры, которые должны вывес
ти Гусевскую ферму из про
рыва. Но, конечно же, зо
отехническому отделу РАНО 
следует взять ситуацию на 
особый контроль.

В. МАЗОХА.
Шегарский район.

«Плесень на калькулято
ре», «Взгляд из подвала...», 
«Электроника в... луже». Все 
это публикации газеты на 
одну тему— о катастрофиче
ском положении Томского 
участка по ремон'^ вычи
слительной техники. Впрочем, 
за это время (с момента 
первой публикации прошло 
4 года) участок стал уже 
предприятием (точнее, его 
составляющей) по вычисли
тельной технике и информа
тике. Неизмеримо возросли 
клиентура, объемы, задачи...

Немудрено: меняются вре
мя, обстановка. На XXVII 
съезде КПСС приняты ре
шения по компьютеризации 
страны и массовому внед
рению вычислительной тех
ники, существуют соответст
вующие постановления Цен
трального Комитета и Со
вета Министров СССР (о 
мерах по обеспечению ком
пьютерной грамотности и 
широкого внедрения элек
тронно-вычислительной тех
ники). В области, как гри
бы, стали появляться мик
ропроцессорные классы...

Все меняется. Но неиз- 
.менным остается бюро
кратизм. После первой ц ^ - 
ликации Из одного полупод
вала (где участок постоянно

затоплялся грунтовыми во
дами и канализационныш!' 
стоками) перевели («горис
полком нашел возможность») 
ремонтников сложнейшего 
оборудования в другой — 
по улице Гагарина, 46. Ниг 
чего не изменилось: по-пре
жнему портились оборудо
вание, готовая продукция, 
болели люди...

14 ноября 1986 года га
зета вновь вернулась к этой 
проблеме. Ответ заместите
ля председателя Томского 
горисполкома В. В. Гартуна 
на «Взгляд из подвала...» 
начинался тай; «Гориспол
ком рассмотрел статью. Во
просы в ней подняты своев
ременно». А далее шли чис
тейшей волы отписка н оче
редные обещания. Так по
явилась «Электроника в... 
луже» (7 марта 1987 года). 
И вновь ответ В. В. Гарту
на, рису юш,ИЙ радужные 
•перспективы.

Что касается перспектив, 
то здесь действительно все 
в порядке. Предприятию вы
делен земельный участок 
для строительства производ
ственного корпуса. Есть 
средства, решен вопрос с 
проектированием и подряд
чиком, определены сроки — 
1990 год.

Но это перспективы. А 
реальность такова: постанов
лением Томской городской 
санэпидстанции от 30 сен
тября 1987 года помещение 
участка персональных ЭВМ 
Томского предприятия по 
вычислительной технике и 
инфбрматике подлежит за
крытию. Бессрочному, так 
как оборудовать данное по
мещение в соответствии с 
саннормами невозможно.

Это значит: в областном 
центре полностью ' прекра
щается ремонт калькулято
ров (порядка 250 штук в 
месяц), пишущих машинок, 
обслуживание микропроцес
сорной техники, персональ
ных ЭВМ всех вузов, школ, 
СПТУ будет производиться 
только на площадях заказ
чика (то есть без стендово
го оборудования, с куда 
большими сроками исполне
ния и куда меньшим качест
вом).

Если принять точку зре
ния горисполкома — на три 
года. А представители сан
эпидстанции уже на пути к 
другому участку предприя
тия — систем малых ЭВМ 
(ул. Енисейская, 3). И нет 
сомнения, что его ждет та 
же участь. (О состоянии го
ворит хотя бы такой факт:

30 июня в помещении уча
стка стояла вода в полтора 
метра, погибло оборудова
ния на 300 тысяч рублей).

Это значит, что участь 
учебных заведений разделят 
все вромышленные предпри
ятия с их автоматизирован
ными системами управления 
технологическими процесса
ми, все НИИ областного 
центра. И тоже — судя по 
ответа.м из горисполкома — 
на Згода. И это в условиях 
стремительного продвиже- ■ 
ния по пути научно-техниче
ского прогресса, томской 
программы «Ускорение-90»! 
Прямо-таки насмешка какая- 
то.

И еще хотелось бы ска
зать об одном. О первой ре
акции в горисполкоме, когда 
там показали акт санэпид
станции о закрытии участка 
персональных ЭВМ: «Они — 
(то есть санэпидстанция), — 
что, с ума там сошли?!». Не
трудно в связи с этим пред
положить и последующие 
действия. Но «давить» на 
санэпидстанцию — не реше
ние проблемы. Томскому пред
приятию по вычислительной 
технике и информатике не
обходимо срочно выделить 
временные (что отнюдь не 
значит — очередной подвал) 
помещения на 3 года. Будет 

это сделано с участием НИИ, 
вузов или промышленных 
предприятий-клиентов — 
решать горисполкому. Во 
всяком случае, решить этот 
вопрос городским властям 
вполне по силам., Альтернп 
тивы нет, Отписками не по
можешь.

В. ИВАНОВ.
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П р о т я н и
переселенцу

разным «набором» специаль- 
ностей. Растущий уровень 
образованности, духовных по
требностей — все надо учи
тывать. Как и . то, впрочем, 
что основная jwacca (будем 
правде в глаза смотреть) 
ищет материальных благ.

— И все-такя, Юрий 
Иосифович, как велик отток 
переселенцев? Приехали, ра> 
зочаровалнсь, поехали даль
ше искать ДОЛ10...р у к у

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

— Какие районы (власти 
испытывают наиболее ост
рую нужду в дополнитель
ных кадрах?

— Бакчарский и Чаин- 
ский. Их мы называем не
благополучными. Сельское 
хозяйство здесь, как извест
но. ведется в сложнейших 
условиях. Коренные го
рожане не закрепляются. 
Но и к имеющим навы
ки сельского труда, бо
лее выносливым и приспо
собленным, отношение неод
нозначное. Если в бакчар- 
ских совхозах «Чернышев
ский», «Галкинский», «За
веты Ильича» стараются по
мочь переселенцам побыст
рей обустроиться, _ то в 
«Прогрессе», которому явно 
не хватает рабочих рук, от
ношение к ним довольно 
прохладное. У чаинцев в 
«Бундюрском», «Обском», 
«Усть-Бакчарском» из-за не
достатка жилья, слабого со
циально - бытового строи
тельства переселенец испы
тывает массу трудностей. 
Ясно, что не каждый мирит
ся с длительной неустроен
ностью.

Тут-то и подключиться бы 
во всю мощь материальных

и моральных (в смысле воз
действия на местных руко
водителей) воз|иожностей 
облагропрому. Продолжаю
щееся разделение на «сво
их» и «чужих», как пока
зывает практика, не на поль
зу общему делу. Все — на
ши! Только так следует по
нимать проблему— во всей ее 
полноте и сложности.

— Переселенец переселен
цу — рознь, не так ли? Вам 
нередцо приходится знако
миться с ними заочно: по 
перепнске, телефонным раз
говорам. Каков сам принцип 
отбора, если он существу
ет?

— Разумеется, существу
ет. Как же иначе!.. Пишет, 
скажем, молодой человек: 
люблю охоту, рыбалку, го
тов поспорить с суровым 
климатом. Больше у него за 
душой ничего нет — ни жиз
ненного опыта, ни надежной 
специальности. Что вы ему 
ответите?.. А  вот другой по
ворот. Жилья и возможно
стей проявить себя ищет 
музыкальный работник. Да 
ради бога, нам и такие спе
циалисты позарез нужны!.. 
Так что приходится иметь 
дело и с самыми запутан
ными жизненными колли
зиями, и с самым разнооб-

— Уровень этот, понятно, 
колеблется. Поэтому при
нимаю вашу формулировку 
— да, велик. И вызывает 
беспокойство. Затрачивают
ся средства, силы, время, 
рушатся человеческие на- 
(дежды... Мне приходилось 
бывать в Прибалтике, зна
комился с переселенческими 
делами. Это, скажу я вам, 
класс! Переселенец, если его 
принимают, имеет все необ
ходимое. Ему оставляется 
единственная обязанность — 
ответить на заботу добросо
вестным трудом.

С ч и т а й т е  э т о
J77

1 1
н а к а з о м
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«Почему машинам 

тесно»,
20 августа
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Нам в этом смысле еще 
далеко до прибалтов. Но не 
можем же мы оставаться 
безучастными к целому со
циальному явлению? Тем бо
лее что в нашей же обла
сти есть примеры емкО'ГО, 
комплексного подхода к не
му. Переселёнчество возник
ло не вчера. Я бы мог, ес
ли б позволили рамки бесе
ды, привести множество 
имен. Эти люди были когда- 
то переселенцами. А сейчас 
— знатные механизаторы, 
животноводы, хозяйственные 
и партийные руководители. 
Они укоренились на новых 
местах, не собираются нику
да уезжать. А все потому, 
что в свое время были 
встречены добрым словом, 
заботой, пониманием.

Беседу вел 
В. ВЕРЮТИН.

Доярка и пастух

Как заставить корову давать 
больше молока? Во многих случа
ях ответ звучит просто; лучше, 
добросовестнее относиться к делу.

Так, в колхозе имени XXII съез
да КПСС не найдется, наверное, 
ни одного животновода, который, 
говоря о работе скотника Ивана 
Федотовича Челядинова, не ото
звался бы о нем с аположи'Гел)ьноЙ 
стороны. И тому есть причина. Его 
1'.урт — самый высокоудойный. 
Иван Федотович ответственно ра
ботал на пастбище, а теперь его 
страда продолжается в зимних 
дворах. А от ухода и приход. В 
этом году доярки Богословской 
фермы взяли обязательство от 
каждой фуражной коровы надоить 
по 3.400 килограммов молока, что 
больше районного показателя на 
700 килограммов с лишним.

Таких же добрых слов в колхо
зе имени Кирова этого же. Зырян
ского, района заслуживает и раб^ 
та молодой доярки Ольги Ана
тольевны Фроленковой, которая, 
несмотря на свой небольшой про
изводственный стаж, оспаривает 
первенство среди лучших доярок 
хозяйства.

Н. ПОТАПОВ.
Фото автора.

Зырянский район.

Флот нужен на севере
Мне трудно судить о кон

фликте, возникшем между 
капитанами и руководством 
объединения, но я считаю, . 
что решение передать флот 
нашим северным совхозам 
было правильным. Мы щи* 
вем на воде, и без водного 
транспорта, кёк без рук. На
ши совхозы берут у Карга- 
сЪкского Л ПК списанные 
теплоходы, которые прора
ботали' на воде по 30 нави
гаций, приводят их в поря
док и продолжают на них 
работать. В качестве приме
ра могу указать совхоз «Кар- 
гинский». Он только так вы
ходит из трудного положе
ния. Восстанавливает спи
санные теплоходы и работа
ет на них. обеспечивая гру> 
зоперевозки всех хозяйств 
района, а также РТП и <Аг- 
ропромхимии».

В первой корреспонден
ции было написано, что в 
прошлом году Заречная 
«Агропромхи'мия» продала.

Дважды «Красное знамя» напечатало 
корреспонденции о флоте Заречной «А г - 
ропромхимии» («Я вас распродам!»— 26 ап
реля и «Капитанг капитан, улыбнитесь...»—  
6 сентября).

вать только того клиента, 
который может хорошо за
платить. Отсюда их особая 
любовь к нефтяникам, на
роду 1богатому. А как выхо
дить из положения аграрни
кам?

один теплоход в Каргасок, 
и в жонце навигации от не
го осталась куча металлоло
ма. Вот уж воистину чуде
са! Да, этот теплоход был 
действительно получен от 
В. В. Ковгана кучей лома, 
был восстановлен нашими
каргасокскими умельцами и 
плавал всю навигацию в хо
рошем состоянии (позаклю
чению водного регистра). А  в 
этом году несколько раз схо
дил 'В Томск за грузами для 
Каргасокского РАПО. Так что 
он сейчас работает по сво
ему' пржиому назначению: 
'перевозит грузы для сель
ского хозяйства. Когда флот

принадлежал Заречной «Аг- 
ропромхимии», то он дейст
вительно доживал свой век. 
Подумайте сами, если после 
10 лет эксплуатации для 
восстановления одной плав- 
единицы необходимо 15 ты
сяч р;^лей, то каким было 
в это время обслуживание 
флота? Мне' кажется, что 
дальше находиться у такого 
«хозяина» флот не мог.

В корреспонденциях не 
раз повторялось, что тепло
ходы работали в найме, то 
есть там, где платили боль
ше денег. Нам, северянам, 
досконально известно, как 
заключаются такие догово
ры. Речники будут обслужи-

Как работают речники — 
мы тоже знаем. Теплоход 
берег давит, а капитан и 
команда занимаются либо 
охотой, либо рыбалкой, ли
бо заготовкой грибов и 
ягод. Деньги же тем не ме
нее получают за 24 часа 
ходового времени. А бухгал
терии предприятия, к кото
рому приписан флот, тоже 
выгодно, чтобы он зарабо
тал в рейсе десятки тысяч 
рублей. Можно и команду 
поощрить. Теперь же «ла
вочка» закрылась, вот ка
питан и обижается. В наших 
совхозах придется работать 
по-настоящему.

Правильно поступили' в 
облагропроме, что переда
ли теплоходы совхозам. 
Флот нужен сельскому хо
зяйству. И место ему у нас, 
на севере,

В. ГРИШАЕВ, 
житель Каргаска.

Прочитали корреспон
денцию и очень удиви
лись бездеятельности 
Томского горисполкома, 
который плохо занимает
ся развитием улично-до
рожной сети в городе. 
Как же так? Неужели в 
горисполкоме не понима
ют, как важно содержать 
в - порядке проезжую 
часть? А там нет даже 
четкого плана реконст
рукции улиц и автодорог.

Товарищи исполкомов
цы! Считайте это наказом 
избирателей: надо немед
ленно браться за разра
ботку плана и контроль 
за состоянием автодорог! 
К примеру, нельзя тя
нуть до бесконечности 
реконструкцию ^  очень 
важного и нужного уча
стка на проспекте Мира 
от улицы Интернациона
листов до АРЗа. Чере
пашьими темпами ведет
ся здесь работа! И объ
ездную загородную авто
дорогу нужйо срочно 
строить. Давайте не на 
словах, а на деле забо
титься о здоровье и безо
пасности горожан.

Семья ПАВЛУХИНЫХ.
г. Томск.

К о г д а  к о н е ц  
в о л о к и т е ?

Непонимание или нежелание понять
«Зачем же 

обещать!».
11 августа

После того, как мы про
читали статью, у нас по-

В этой статье рассматри
вался доклад председателя 
колхоза имени Ждгшова 
В. М. Сливкина на отчет
ном собрании и работа прав
ления колхоза в разрезе пе
рестройки. Статья вроде бы 
неплохая, если смотреть со 
стороны. Смелая, нритйч- 
ная. И автор, простой скот
ник, слова пишет современ
ные, правильные. Но чита
ешь и думаешь: действи
тельно человек не понимает 
или просто не желает по
нять, что процесс йерестрой- 
ки в колхозе давно начался. 
Но вернемся к статье.

В ней, в частности, гово
рилось, что председатель в 
своем докладе предложил 
сократить численность ра-. 
ботников на 20 человек яко
бы в связи с перестройкой. 
Или товарищ Мухин не был 
на колхозном собрании и 
пользовался слухами при 
написании статьи, или про
сто не дослушал до конца 
речь председателя, в кото
рой говорилось о том, что 
нужно поставить человека

«Экономия без пользы», 
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на такое место, где он бу
дет приносить больше поль
зы колхозу, а в конечном 
счете—стране. То есть про
вести аттестацию каждого 
работника колхоза по его 
трудовым качествам, отно
шению к коллективной соб
ственности и к коллективу.

Далее предлагалось сокра
тить секретаря и кассира. 
В июле и сократили секре
таря и диспетчера автопарка. 
Для экономии фонда зара
ботной платы были сокра
щены и оклады специали
стам. А пересчитывать уже 
начисленную заработную, 
плату животноводам — та
кого распоряжения просто 
не было. Опять здесь това
рищ Мухин, вероятнее все
го, пользовался слухами. 
Ведь группа продленного 
дня в детском саду — ини
циатива председателя (два 
раза он на «Дне животново

да» объявлял, чтобы йиса- 
ли заявления те, кто будет 
водить своего ребенка). За
явление поступило только от 
Мухина. Две недели был 
воспитатель при отсутствии 
детей. А денежки-то платить 
надо, как правильно заме
чено в статье.

— Знаете, почему я напи
сал эту статью? — сказал 
Мухин. — Потому что, придя 
за зарплатой, увидел, что с 
меня высчитали 90 рублей 
за постельное белье.

Тут надо пояснить, что 
колхоз идет навстречу пере
селенцам и временно выдает 
постельные ■ принадлежности 
и кровати. Многие же в те
чение 2— 3 лет не сдают их 
на склад. Поэтому было ре
шение правления высчитать 
их стоимость.

И все-таки из этой публи
кации мы сделали выводы. 
Первый— что мало в колхо

зе гласности. Есть радиоузел 
местного вещания, но он поч
ти не используется. Решения 
правления многим остаи1г- 
ся неизвестны. Не на долж
ном уровне идеологическая 
работа. Формально относятся 
специалисты и рабочие к 
школе коммунистического 
труда. Плохо работает шко
ла экономического образо
вания для рабочих. Многие 
просто не знают, что такое 
тарифная ставка и почему 
на разных видах работ став
ки различны. Может быть, 
сказалось то, что до послед
него времени не было в кол
хозе постоянного ларторга, 
экономиста?

Что интересно, Мухин 
свою общественную актив
ность решил ограничить вы
ступлением в газете. Види
мо, только так он понимает 
участие в перестройке. На
писал... и сразу подал за
явление на увольнение.

С. КАРСУНОВ. 
главный экономист кол
хоза имени Иванова,
Зырянский район.

явилась надежда, что в 
наших домах наконец 
произведут ремонт. Пра
вильно отмечалось, что 
работы идут медленными 
темпами. Но после статьи 
в домах только демонти
ровали систему отопле
ния. Вместо старых при
боров привезли другие, 
но, похоже, тоже бывшие 
в употреблении. Ремонт
ники редко появляются 
на объекте, а если и при
ходят, то ненадолго. Та
кое впечатление, что они 
взяли обязательство! за
кончить ремонт к тому 
Времени,, ксгда нц ушще 
полетят «бёл^ые! щгт»\ 
|Никакими обещаниями! 
нас уже не удивить, слиш
ком низкая их цена, по
тому что тянутся'они с 

 ̂ '3 4сентября 1984 года; В' 
Октябрьском' ПЖРТ и 
ПЖРУ всегда находятся 
уважительные причины, 
чтобы не выполнять ра
боты, предусмотренные в 
домах №№ 35, 39, 43,
43-а по ул, Пролетарской.

По просьбе жильцов 
Д. БАТУЕВ.

Т о в а р  п е р в о й  н е о б х о д и м о с т и ? !
Заядлый курильщик, 

конечно, не пьяница, 
не алкоголик. Он не
скандалит, не ворует.
аварии не совершает и 
в тюрьму из-за своей 
вредной ' привычки не 
попадает. Поэтому, ви
димо. борьба против 
курения у нас ограни
чивается одними раз
говорами. А  нужно 
сформировать широкое 
общественное мнение 
против курения и ку
рильщиков, вести борь
бу с ними «всем ми
ром». как с алкого
лизмом.

Для этого предла
гаю принять такие ме
ры.

Ограничить произ
водство и продажу в 
магазинах табачных из
делий. В настоящее 
время их продают поч
ти во всех продоволь
ственных магазинах и 
часто сигареты отпу
скают 'без очереди, 

" как товар первой необ
ходимости.

Все наши врачи, учи
теля, комсомольские 
работники, военные, 
сотрудники органов 
внутренних дел не 
должны курить. Это 
нужно узаконить, так 
как их поведение ока
зывает большое влия
ние на окружающих.
, Систематических ку
рильщиков, по-моему.

нельзя принимать в 
средние и высшие 
учебные заведения.

В театрах, концерт
ных залах куритель
ные комнаты необходи
мо закрыть. Иногда 
туда зайти страшно: 
задохнешься.

Мне приходилось не
сколько раз бывать в 
Болгарии, а во время 
войны и в других стра
нах, и вот что меня 
удивило. Там на цент
ральных улицах, про
спектах, на останов
ках я не встречал ку
рящих людей. У нас 
же считается в поряд
ке вещей закурить где 
угодно. По-моему, про
спект Ленина и неко

торые другие места 
можно объявить зона
ми некурящих.

Думается вот о чем 
еще. В партийных про
изводственных харак
теристиках обычно пи
шут; высококвалифи
цированный работник, 
хороший семьянин и 
т. п. Не лишним было 
бы и указать, что че
ловек некурящий и 
ведет борьбу с куре
нием, особенно среди 
молодежи. И о куриль
щике написать с отри
цательной окраской. В 
любом цехе, бригаде, 
учреждении о злоупот
ребляющих алкоголем 
знают все, о них гово
рят на собраниях, пи

шут в стенных газетах. 
Почему бы не обра
тить более присталь
ное внимание и на ку
рящих?

, И последнее, что я 
хочу предложить, — 
чаще, на конкретных 
примерах рассказывать 
в лекциях, беседах в 
периодической печати, 
по радио и телевиде
нию о вреде курения

для здоровья челове
ка, для будущего по
коления.

Сам я не курил на 
войне, не курю и сей
час. Стараюсь «повер
нуть» на верный путь 
своих родственников и 
знакомых.

Г. ЧЕРНОВ, 
ветеран Великой 
Отечественной вой

ны.

ОТ РЕДАКЦИИ;
Некоторые положения, высказанные в этом 

письме, возможно, покажутся излишне рез
кими, категоричными. Но, думается, есть в 
нем и дельные, интересные предложения. 
«Подкупает» интонация автора — решитель
ная, нетерпимая к курению, не допускающая 
уступок и поблажек в борьбе с ннм.

Программа ч<Молоко»: резервы кормовой базы

С о л о м а
3. Корнеплоды

.Пгоди нуждаются в посто
янном, равномерном потреб
лении молока и молочных 
продуктов круглый год. Про
изводство же молока носит 
иногда резко выраженный 
сезонный характер. В ве
сенне-летний период молока 
получается много, а в осей-, 
не-зимний — мало, в два- 
три раза меньше, чем летом. 
Это связано с филогенетиче- ' 
ски.ми особенностями скота.

тнвности сказывается осен
ний переходный период с 
зеленых кормов на зимнее 
содержание, характеризую
щееся ухудшением структу
ры . рационов.

Для более равномерного 
получения молока в течение 
всего года стремятся пере
водить стадо на равномер
ные круглогодовые отелы 
путем смещения сроков осе
менения коров. И это в зна
чительной мере удается, но 
и при этом молока все же в 
осенне-зимний период полу
чается намного меньше, чем 
весной и летом. Здесь дейст
вует другой немаловажный 
фактор; резкое различие в 
кормлении в летний и осен
не-зимний периоды. Особен
но отрицательно на продук-

В тех случаях, когда уда
ется в осенние месяцы (ок
тябрь, ноябрь и декабрь) за
менять летние зеленые кор
ма корнеплодами и скарм
ливать их коровам в боль
ших количествах, тогда рез
кого снижения продуктив
ности не наступает. Надои 
остаются высокими, что в 
значительной мере выправ
ляет кривую помесячной 
лактации коров' и приводит 
к весьма значительному рос
ту продуктивности всего ста
да.

Это истина, и она хорошо 
известна зоотехникам. Одна
ко настоящей борьбы за вы
ращивание на корм большо
го количества корнеплодов 
в области нет.

стаенный опыт в учебном хо
зяйстве сельхозтехникума. 
На протяжении многих лет 
надой племенного стада в 
условиях хорошего кормле
ния, ухода и содержания 
держался на уровне 2.900— 
3.100 килограммов на коро
ву в год. Но после того, как 
было налажено производст
во кормовых корнеплодов и 
в осенне-зимний период ста
ло возможным окармливать 
каждой корове по 6 — 8 
тонн этого норма, их молоч
ная продуктивность резко 
возросла.
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Для подтверждения роли 
корнеплодов в выравнивании 
продуктивности коров я 
приведу в качестве примера 
свой многолетний пронзвод-

До применения корнепло
дов средние месячные надои 
на корову в октябре и но
ябре были но 105— 135 ки
лограммов. С введением же 
в рацион обильных доз кор
мовых корнеплодов надои 
резко поднялись и на про
тяжении пяти лет в эти ме
сяцы были на уровне 300 
— 370 килограммов. И сред
няя продуктивность коров 
по всему стаду за эти годы 
поднялась до 4.245— 5.360 
килограммов.

Следует особо отметить, 
что в учхозе возделывался 
самый лучший вид корнепло
дов — кормовая брюква 
сорта «куузика». Этот кор

неплод отличается отмен
ной урожайностью, хорошёй 
лежкостьго при осенне-зим
нем хранении, удобством 
скармливания, не требую
щим никакой подготовки, и, 
что особенно важно, высо
ким содержанием белка и в 
корнях, и в ботве. Одна кор
мовая единица корней со
держит 110— 120 граммов 
переваримого протеина, а 
ботвы— еще больше; 150 — \ 
170 граммов. По содержанию 
протеина на кормовую еди
ницу куузика превосходит 
все использующиеся у нас 
корма и уступает только 
зерну гороха.

За семь лет возделывания 
этой культуры в учхозе 
средний урожай с гектара 
составил: корней — 460
центнеров и ботвы — 100 
центнеров, или по 60 цент
неров кормовых единиц.

Возделывание всех видов 
корнеплодов, как культур. 
высокоурожайных, требует 
грамотной и самой высокой 
агротехники, совершенной- 
экономичной технология.

В конце 60-х годов возде
лыванием куузики в кол.чо- 
зах и совхозах области ув
лекались как'модой(, «оторая , 
оказалась, однако, очень ско

ротечной. Из-за неграмотно
го подхода к технологии и 
более всего из-за упрощен
чества, недопустимой заме
ны рассадочного способа 
возделывания безрассадным, 
посево.м семян в открытый 
грунт, получались мизерные 
урожаи, и культуру забро
сили, '

В самом деле, как можно 
ожидать высоких урожаев 
этого корнеплода, если у 
него вегетационный период 
длится от 136 до 151 дня, 
тогда как в условиях нашей 
области безморюзный пери
од не бывает более 100— ПО 
дней.

А рассадный способ вы -, 
ращивания куузики многих 
отпугивал своей трудоемко
стью, хотя отпугивание-то 
порождало незнание.

Ведь на деле затраты жи
вого труда на центнер уро
жая 'При рассадном способе 
ниже, чем при безрассад- 
ном. Да и на гектар посева 
при ЭТОД1 способе трудовые 
затраты почти такие же, как 
при безрассадном. Рассад
ный дает урожай с гектара 
в 3— 4 раза выше, а себе
стоимость центнера продук
ции снижается в 2— 3 раза 
за счет высокого урожая.

При рассадном способе 
возделывания много труда 
затрачивается на выращи
вание рассады, а при без
рассадном — на букетиров
ку и ручную разборку буке
тов (прореживание). Расса
да высаживается в грунт ма
шиной с одновременным 
поливом и требует совсем 
небольших трудовых затрат.

Среди специалистов, да и 
руководителей хозяйств, не
редко бытует мнение о низ
кой эффективности всех кор
мовых корнеплодов, как низ- 
нопитательных. Их ведь 
идет на кормовую единицу 
8 — 10 килограммов. Но мне
ние это глубоко ошибочное. 
Не бывало и нет сейчас вы
сокоудойных ферм, где бы 
обходились без корнеплодов. 
Корнеплоды являются «мо
локогонными» кормами. Они, 
как считает зоотехническая 
наука, «зиму для скота пре
вращают в сплошное лето».

И суть этого понятия в 
том, что наряду с содержа
нием в них основных элемен
тов питания они содержат 
еще многие биологически 
активные вещества, способ
ствующие лучшему усвое
нию Д13угих кормов, повы
шению биологического тону

са животных и (Росту про
дуктивности. Наличие во 
всех корнеплодах простей
ших. легко усвояемых саха
ров, позволяет безбоязненно 
и постоянно вводить в ра
ционы карбамид (мочевину) 
в .максимальной дозе (100 
граммов на голову в сутки) 
и тем заменять недостаю
щий в рационах протеин. 
(100 граммов карбамида за
меняют 260 граммов протеи
на). Этих граммов достаточ
но, чтобы кормовые ржцио- 
ны сделать полноценными 
по белку. Именно через кор
неплоды и применение кар
бамида легче всего прорвать 
старый порочный круг бел
кового голодания.

Куузика — самый ценный 
и перспективный корнеплод, 
но не умаляется значение и 
других корнеплодов: турнеп
са, кормовой свеклы.

Мне кажется, поспешно и 
безосновательно была за
брошена в середине 60-х го
дов сахарная свекла, выра
щивавшаяся в южных райо
нах области. В этом корне- 
плоде со.де;ржится 15— 16
процентов сахара. В одном 
килограмме ее 0,24 кормо
вой единицы, она почти в 
2,5 раза питательнее тур
непса. Корня сахарной свек

лы. измельченные в пульпу, 
хорошо сохраняются в бе
тонных ямах.

• • *

Практическая реализация 
названных резервов укреп
ления кормовой базы тре
бует большого ynoipcTsa и 
настойчивости от зоотехни
ков, агрономов, механиков и 
других специалистов, а так
же от руководителей хо
зяйств. Очень кстати будет 
помощь колхозам и совхо
зам в оборудованш' цехов 
по обработке соломы со 
стороны шефствующих про
мышленных предприятий об
ласти. Цри выращивании 
корнеплодов большую по- 
'Мошь хозяйствам могут ока
зать и учащиеся школ.

За четверть века работы 
в Томском сельхозтехнику
ме я участвовал в подготов
ке сотен и сотен специали
стов сельского хозяйства. 
Очень многие из них за го
ды учебы в техникуме по
знавали и практически до
бивались в учхозе и ре
кордных урожаев всех куль
тур, и рекордной продуктив
ности скотё. Сейчас я хо
тел бы призвать своих быв
ших учеников с полной от
дачей взяться за решение 
названных здесь и всех дру
гих проблем, вытекающих 
из Продовольственной про
граммы.

3. ЛИПАТНИКОВ, 
зоотехник, цреподава- 
те,яь Томского [совхоза- 
техннкума, заслуженг 
иый учитель школы 

РСФСР.
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Профсоюзы:

радиус
За н еф о р м ал ь н ы е

действия СВЯЗИ С подшефными
Реализация реформы общеобразовательной и профес

сиональной школы — задача не только самой школы, но 
н трудового коллектива базового предприятия. О том, 
как развиваются эти шефские связи в отрасли, мы по
просили рассказать председателя обкома профсоюза ра
бочих электростанций и электротехнической промышлен
ности Н. А. ВОРОБЬЕВА:

— Добрый пример для 
других. — сказал Николай 
Александрович, — электро
технический завод. Здесь 
разработана долгосрочная 
программа по оказанию по
мощи школе. В Кировском 
учебно -  производственном 
комбинате заводчане обору
довали класс для теоретиче
ской подготовки, создали 
профориентационный каби
нет. Для обучения ребят на
правили своих специалистов. 
Мастерские подшефной шко
лы № 50 пополнились нын
че, впрочем, как и в преды
дущие годы, новым инстру
ментом, оборудованием, раз
личным материалом для ра
боты. На предприятии нет 
отдельного учебного цеха, но 
все 32 рабочих места для 
школьников аттестованы, 
отвечают самым строгим 
требованиям. И подшефные 
оценили заботливое отно
шение к себе; 37 процентов 
выпускников, получивших 
специальность в УПК, рабо
тают теперь на ставшем род
ным электротехническом.

Большую работу к началу 
учебного года завершил кол

лектив объединения «Сиб- 
электромотор». В сжатые 
сроки сделана пристройка с 
пищеблоком к школе № 12, 
где сейчас занимаются ше
стилетки. В Советском 
УПК оборудованы цех и 
класс для теоретической под
готовки, а на территории за
вода—филиал СПТУ-17 по 
обучению основным профес
сиям.

Если говорить в целом, то 
длд организации производи
тельного труда и профессио
нальной подготовки учащих
ся школ №№ 8, 12, 15, 24, 
50. 51 на предприятиях от
расли оборудовано 205 ра
бочих мест, половина из ко
торых — в УПК. Не забы
ли и о младшеклассниках. У 
них теперь есть специальные 
кабинеты ручного труда, 
слесарные и столярные ма
стерские. Правда, с заказа
ми пока еще перебои.

Особенно тревожит отно
шение к укреплению мате
риальной базы школ со сто
роны руководителей ГРЭС-П 
и объединения «Сибкабель?>. 
Они от этого дела отошли. 
Свое бездействие объясня

ют тем, что из-за вредных 
для здоровья условий труда 
нельзя оборудовать на про
изводстве учебный участок. 
В ряде цехов и производств 
действительно нет такой 
возможности. В прошлом го
ду наш технический инспек
тор труда на том же «Сиб- 
кабеле» запретил по этой 
причине эксплуатировать ра
бочие места для школьни
ков. Но разве это повод для 
ничегонеделанья? Между 
тем «Сибкабель», например, 
в Ленинском УПК до сих 
пор не подготовил к заняти
ям цех по металлообработ
ке, а в своей подшефной 
школе — мастерские. В объ
единении нет цеховых ко
миссий содействия семье и 
школе, а заводская работает 
сама по себе, в отрыве от 
школы и инспекции по де
лам несовершеннолетних. 
Директор подшефной школы 
№ 14, например, чаще все
го идет на это предприятие 
даже не просить, а «проби
вать», «выбивать». Конечно, 
это не дело. Мириться не 
будем. Добиваемся, чтобы в 
каждом колдоговоре пред
приятия были обязательства 
по выделению рабочих мест, 
созданию учебных цехов и 
участков, организации обще
ственно полезного труда, 
укреплению учебно - мате
риальной базы трудового 
обучения, улучшению вне

школьной работы с детьми 
и подростками.

Ставим и такую задачу: 
объединить усилия профко
мов школ и предприятий по 
целому ряду вопросов. В 
том числе и по внешколь
ной работе. Ежегодно в за
городных пионерлагерях, ба
за которых заметно креп
нет. отдыхают и приобщают
ся к полезному труду До 
двух с половиной тысяч под
ростков. в  пионерлагере 
«Энергетик», например, за 
три сезона ребята прополо
ли 9 гектаров лесопосадок и 
кустарника, немало потру
дились также на благоуст
ройстве сдаточного объекта 
года — профилактория 
ГРЭС-П. Вместе с пионера
ми других лагерей отрасли 
сдали в аптеки города 57 ки- 
лограм.мов' целебных трав.

Заметно оживилась работа 
по месту жительства. В мик
рорайонах действуют три 
подростковых клуба, а нын
че при объединении «Сиб- 
электромотор» открыли Дом 
культуры и техники. В объ-- 
единении «Полюс» появи
лось СКВ «Школьник». Од
нако все же клубы и спорт- 
сооружения в отрасли дей
ствуют далеко не в полную 
силу. Особенно в выходные 
и в каникулы. Неосуществ
ленной мечтой многих под
ростков остаются занятия в

кружках технического твор
чества. При подсобных хозяй
ствах предприятий нет ни 
одного лагеря труда и от
дыха. Слаба связь со шко
лами советов ВОИР. По 
этим направлениям органи
зуем работу профкомов, со
зданных при них советов 
содействия семье и школе. 
Крупицы опыта по организа
ции досуга по месту житель
ства обобщаем, стремимся 
сделать достоянием осталь
ных.

И еще об одном. Успех 
реализации реформы во 
многом зависит от того, как.
в каких условиях и с каким 
настроением живут и тру
дятся учителя. Коллективы 
электротехнического завода, 
объединений «Полюс»,
«Сибэлектросвет» по ме
ре возможности выде
ляют для педагогов подшеф
ных школ жилье, а коллек
тивы ГРЭС-П, объединений 
«Полюс» и «Сибкабель» в 
последнее время полностью 
удовлетворяют заявки учи
телей на ясли-сады, пионер
лагеря, санаторно-курортное 
лечение в профилактории. 
Сейчас совместно с депута
тами местных Советов, ру
ководителями предприятий 
думаем над тем, как улуч
шить обеспечение учителей 
квартирами и другими со
циальными благами.

Интересный опы т-----------------— --------------------------------------------------------

СТО ЛОВАЯ В... ТРО ЛЛЕЙ БУСЕ
ДУШАНБЕ. Обязанности 

водителя с поварскими сов
местила с сегодняшнего ут
ра работница Душанбинско
го троллейбусного управле
ния Валентина Куртвелие- 
ва. В салоне ее машины от

крылась столовая для води
телей наиболее оживленных 
транспортных маршрутов 
таджикской столицы.

Различные салаты и го
рячие блюда доставляются 
сюда из стационарной сто

ловой управления, а разо
греть их можно на установ
ленной прямо в салоне эле
ктрической плите. Есть хо
лодильник для хранения со
ков, напитков, молочных 
продуктов. Хозяйка пере

движной столовой предлага
ет водителям полуфабрика
ты, копчености, торты для 
дома.

Долгое время проблема 
питания водительского со
става управления остава
лась острой и в ' немалой 
степени отрицательно влия
ла на стабильность коллек
тива. Выход нашли проф

союзные активисты, по ини
циативе которых админист
рация выделила под столо
вые на колесах два списан
ных троллейбуса. А пере- 
Ъборудовать салоны, при
дать им привлекательный 
вид согласились сами рабо
чие.

(ТАСС).

Из почты дня

НЕТ 9^И Т Е Л Я
В  К Л А С С Е

Мы хотим рассказать, в 
каком бедственном положе
нии оказалась наша Баткат- 
ская средняя школа. В этом 
году там нет преподавателей 
истории, химии, биологии,
иностранного языка. В пер
вой четверти с детьми за- 

. ниматотся -сту^аенты - прак
тиканты, а со второй четвер
ти эти предметы, по всей 
вероятности, вестись не бу
дут Не лучшим образом ре
шен у нас и вопрос с дирек
тором (на 1 сентября его не 
было вообще). Путем выбо
ров директором школы стал 
преподаватель русского язы
ка и литературы. Теперь в 
двух классах — 5-м и 8-м— 
не ведутся еще и уроки рус
ского языка и литературы 
(директору ведь положено 
вести только 12 учебных 
часов в неделю)!

Нас, родителей, очень вол
нует создавшаяся в школе 
ситуация. А вот Шегарский 
районный отдел народного 
образования такое положе

ние дел, видимо, вполне уст
раивает. Только этим мож
но объяснить их поистине 
олимпийское спокойствие. 
Тем более что из школы 
увольняется еще один учи
тель — преподаватель воен
ного дела., .......  . .

Мы прекрасно, понимаем, 
что кадры для своей школы 
в селе должны готовить са
ми. Но как это сделать при 
создавшихся условиях? Зна
ния наши дети получают в 
школе низкие, в институты 
поступают единицы (в на
стоящее время в пединсти
туте учатся 3 выпускника 
нашей школы).

Очень просим помочь нам 
и нашей школе выбраться 
из этого трудного положе
ния. Дальше так продол
жаться, мы думаем, не долж-

Север. Люди. Нефть

ноПо поручению родителей 
учеников средней школы 
'  с. Баткат

Н. АБРИЦЕВИЧ, 
Н ФЕОФАНОВА.

■ Л. ВЛАСОВА.

По следам наших выступлений

<€ О б е д  т а к ой

Владимир Аткуянов на Васюгане не новичок. Седь
мой год он работает в Пионерном слесарем по ремонту 
бурового оборудования в ЦРЦБО ВУБР.

Владимир— один нз тех энтузиастов, рсто всегда за
дает тон в работе. В. Аткуянов следит за общественным 
порядком в поселке. Он—активный дружинник.

Фото Н. Лесникова.

Внимание:

волокита

М н о г о  ш у м а  
и . . .  н и ч е г о

с  1959 года мы живем 
в доме, находящемся на 
балансе завода «Эмаль- 
провод» по ул. Салтыко
ва-Щедрина, 37, Посколь
ку я инвалид, квартиру 
мне дали на первом эта
же, И , вот с самого на
чала эксплуатации дома 
в квартире ' стоит силь
ный шум, мешает вибра
ция, так как в подвале 
установлен подкачиваю
щий насос. Не раз я об
ращался на завод и в 
районные инстанции, нов 
ответ получал лишь обе
щания. В 1962 году ди
ректор «Эмальпровода» 
В. В. Меньшенин дал сло
во отремонтировать на
сос и устранить вибра
цию; через семь лет он 
снова обещает, на этот 
раз — вынести насосную 
установку в специальную 
пристройку, В 1985 году 
уже санэпидемстанция 
Советского района дала 
предписание дирюктору 
завода принять меры по 
снижению шума. Но про
сьба так и осталась без 
внимания.

Какова же цена этим 
многочисленным обеща
ниям?

А. КИРИЛЕНКО.
г. Томск.
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Шш

о чей  п и ш и  ш е ш  м и ра
Новые предложения, выдвинутые Гене

ральным секретарем ЦК КПСС М. С. 
Горбачевым в его речи в Мурманске, яв
ляются широкой программой по созданию 
на Севере Европы целой зоны безопасно
сти, пишет финская «Тиедонантая». Ее 
целью, помимо военной разрядки, являет
ся существенное расширение экономичес
кого и научного сотрудничества. Этот па
кет предложений, подчеркивает газета, в 
ближайшее время произведет переворот в 
дискуссии, касающейся Северной Европы, 
и откроет совершенно новые перспективы 
для сотрудничества.

Японские газеты помещают материалы, 
приуроченные к 70-летию Великой Ок- 
т^рьской социалистической революции. В 
статье «70-летие революции в СССР — 
на передовой линии перестройки» москов
ский корреспондент «Майнити» рассказы
вает о ведущей роли средств массовой ин
формации в осуществлении перестройки и 
развитии гласности.

Белградская «Политика» на первой по
лосе помещает корреспонденцию из Нью- 
Йорка об итогах анализа процессов, про
исходящих в Советском Союзе, проделан
ного группой американских ученых, жур
налистов, политических деятелей и эконо
мистов. Газета так резюмирует основные 
выводы, к которым пришла группа: «Ре
формы, проводимые Горбачевым,— это не 
тактический маневр и не «перемена сти
ля», а важные и значительные шаги, на 
которые Запад должен ответить творчес
ки», «Новое политическое мышление на 
Востоке требует нового политического мы
шления на Западе».

В печати Болгарии и Румынии главное 
место занимают материалы об официаль
ном дружественном визите в НРБ Гене
рального секретаря РКП. президента СРР 
Н. Чаушеску. Сообщая о начале перегово
ров между руководителями двух стран, 
газеты отмечают, что при обсуждении 
проблем международной обстановки они 
приветствовали достижение принципиаль
ной договоренности между СССР и США 
о заключении соглашения по ракетам 
средней и меньшей дальности, подчеркнув, 
что необходимо сделать все для его под
писания уже в этом году. Стороны так
же указали, отмечает румынская «Скын- 
тейя», на необходимость установления на 
Балканах, в Европе и во всем мире клима
та разрядки, безопасности, доверия и сот
рудничества.

Американские газеты значительное ме
сто отводят выступлению президента Рей
гана в Организации американских госу
дарств, политике Вашингтона в отноше
нии Никарагуа. Президент заявил, указы
вает «Нью-Йорк тайме», что он намерен 
бороться за выделение 270 млн. долларов 
на новую помощь контрас, которая будет 
продолжаться до тех  ̂пор, пока в ст)ране 
не «будет установлена полная демокра
тия». В своей жесткой речи в штаб-квар
тире ОАГ он утверждал, пишет газета, 
что соглашение, подписанное в августе в 
Гватемале пятью президентами централь
ноамериканских стран, «не учитывает 
обеспокоенности США по поводу безопас
ности в регионе».

В Ф Р Г  И З Д А Н А  К Н И Г А  
О  П Е Р Е С Т Р О Й К Е  В С С С Р

БОНН. «Пути назад нет. 
Реформы Горбачева — шан
сы для Европы» — под та
ким названием в западно- 
германском издательстве 
«Диц» вышла книга, посвя
щенная происходящим в 
СССР глубоким изменениям 
во всех областях.

Авторы книги — извест
ные деятели СДПГ Миха
эль Мюллер, Ханс-Ульрих 
Клозе, Герхард Хайман и 
социолог Карлхайнц Маль- 
данер — указывают в пре
дисловии, что они пытались 
осветить в ней внутренние 
взаимосвязи и движущие 
силы процесса перестройки 
в СССР. По иХ мнению, на 
■Западе ощущается острый 
дефицит информации на эту 
тему, ибо там все еще гос
подствуют «кремленологи», 
которые занимаются все
возможными спекуляциями. 
Авторы подчеркивают, что 
курс Советского Союза на

реформы открывает новые 
перспективы для всей ми
ровой политики, для взаи
мопонимания между Восто
ком и Западом.

Представляя книгу жур
налистам, председатель 
СДПГ Ханс-Иохен Фогель 
подчеркнул, что она помо
гает больше узнать о Совет
ском Союзе и способствует 
преодолению у.кор!енивших- 
ся на Западе стереотипов. 
По его словам. Генераль
ный секретарь ЦК КПСС 
пришел к выводу, что по
высить эффективность эко
номики и поднять жизнен
ный уровень советского на
рода невозможно, не изме
нив решающим образом об
щественные условия в стра
не, не расширив демокра
тию и не повысив личную 
ответственность каждого 
гражданина. Именно поэто
му, отметил председатель 
СДПГ, М. С. Горбачев при

зывает к расширению глас
ности, поощряет критику, 
приступил к реформе эко
номики.

Авторы книги, сказал да
лее Х.-И. Фогель, анализи
руют эти процессы и при
ходят к реалистической 
оценке их шансов на ус
пех. Он разделяет их вывод 
о том, что успех дела пере
стройки отвечает западным 
и европейским интересам и 
особенно интересам ФРГ.

Все это означает. под
черкнул X. - И. Фогель, что 
мы должны именно теперь 
усилить экономическое, на
учное и культурное сотруд
ничество с Советским Сою
зом. Мы должны использо
вать шансы, открывающиеся 
теперь в области разоруже
ния и контроля над воору
жениями. «Двойное нулевое 
решение» ' не исчерпывает 
aiTH N шансы. Возможны 
дальнейшие шаги и в дру
гих областях.

Новый этап в с о з д а н и и
аэрокосмического самолета

ВАШИНГТОН. Крупнейшие контракты 
на создание аэрокосмического самолета, 
способного летать в двадцать пять раз 
быстрее звука, получат три компании во- 
енно - промышленного'комплекса — «Дже- 
нерал дайнэмикс», «Макдонелл-Дуглас» 
и «Рокуэлл Интернэшнл».

Согласно совместному заявлению Пен
тагона и Национального управления по 
аэронавтике и исследованию космического 
пространства (НАСА), успешно завершил
ся 18-месячный период разработки общей 
концепции летательного аппарата. За три 
года предстоит создать и испытать отдель

ные его узлы. Общая стоимость програм
мы составит около 3,4 млрд, долларов, со
общает агентство ЮПИ.

Именуемый в документах как Х-30, са
молет будет взлетать и приземляться как 
обычный, но двигатели принципиально но
вой конструкции позволят ему выходить 
за пределы земной атмосферы. В отличие 
от космического корабля многоразового 
использования он не нуждается в ракете- 
носителе. Эта особенность исключительно 
привлекательна для военного ведомства 
США и побуждает Пентагон принимать в 
создании Х-30 самое активное участие.

ХОТЬ не о б е д а й » Как .«ас обслуживают

Под таким заголовком И  августа в нашей газете бы
ла опубликована критическая корреспонденция, в кото
рой говорилось об организации питания на ГПЗ-5. Ди
ректор томского треста столовых № 1 Л. Н. Кузьмен
ко отвечает редакции; «Статья обсуждена в коллективе 
столовой № 6, на планерном совещании и заседании пар
тийного бюро треста столовых. Работе коллектива пред
приятия, треста, коммунистов дана принципиальная оцен
ка.

Острые углы колеса
Взгляд на работу пассажирского транспорта глазами читателей

Для улучшения обслуживания рабочих ГПЗ-5 трест 
столовых совместно с администрацией, партийной и проф
союзной организациями завода разработал мероприятия, 
предусматривающие текущие ремонты производственных 
помещений столовой н филиалов, расширение производ
ственных площадей, замену и установку нового техноло
гического, холодильного и подъемно-транспортного обо
рудования, ревизию вентиляции, сантехники. Завозятся 
недостающее оборудование, посуда, приборы, санспец- 
одежда, столовое белье.

В столовой № 6 проведена «неделя треста», работни
ки кухонь и буфетов обучены новым методам технологии 
приготовления пищи, организации производства и реали
зации готовой продукции.

Работа столовых при промышленных предприятиях взя
та на контроль администрации и партийного бюро треста 
столовых № 1».

Хотя письмо и не опубликовано

К в а р т и р а
для ж и в о т н о в о д а

«Дорогая редакция! Обра
щаюсь и вам за советом. Я 
работаю в совхозе «Меженн- 
иовекий» уже 11 лвт. Я, мой 
муж и сын живем в квмвнном 
двухиДартирном доме. Пло
щадь — 21 квадратный метр. 
Места вроде бы хватает. Но 
вот бода: квартире сырая, все 
ллеенввовт, воздух тяжелый. У 
меня от этого все время го
ловные боли... Мне обещали 
дать квартиру в деревянном 
доне, но потом директор тов. 
Корнев отназая... Я работаю 
а животноводстве. Замечаний 
по работ, нет.^^ дкУЛОВА».

Это письмо Н. Е. Акуло
вой редакция направляла в 
Томский райисполком. При
шел ответ за подписью 
председателя райисполкома 
Н. Г. Грачева:

«Просьба Н. Е. Акуловой 
удовлетворена. Ей выделе
на трехкомнатная квартира 
в новом деревянном доме». 

Коротко и ясно.

,Отатистик|а утверждает, 
что каждый второй житель 
областного центра ежеднев
но пользуется услугами пас
сажирского транспорта. А 
поскольку мы в нем нужда
емся. то очень хотелось бы, 
чтобы нас возили нормаль
но — на работу, домой, в 
гости...

О работе пассажирского 
транспорта газета писала 
-уже не один раз. Как пра
вило, после очередной пуб
ликации четче начинает хо
дить транспорт, вежливее и 
предупредительнее ведут се
бя водители. Об этом гово
рит и редакционная почта. 
«В моей жизни, как и у 
каждого человека, было мно
го случаев, связанных с ра
ботой транспорта, — делит
ся своими мыслями в . к. 
Жуков. — Сразу хочу от
метить заметное улучшение 
в работе автобусов, таамва- 
ев и троллейбусов. Особен
но удобны новые маршруты 
№№ 11, 10, 15, 8 н 9».

Но есть письма и другого 
содержания. .Сй'кровенной 
обидой веет, например, от 
письма Г. С. Лушникова, в 
котором он рассказал о слу
чае на маршруте Томск — 
Кожевниково.

Автобус 59-37 ТОЛ, за 
рулем которого сидел води
тель Кожевниковского АТП 
Юрий Ромашов, с автовок

зала Томска вышел строго по 
расписанию. В Мельникове 
сделал короткую остановку 
и покатил дальше. Часть 
пассажиров сошла в Десято- 
ве, а несколько пожилых 
женщин попросили водителя 
остановиться за деревней, на 
нужном им перекрестке. 
(Обычно водители просьбу 
пассажиров выполняют.. Но 
не таков оказался Ромашов; 
перед перекрестком он при
бавил скорость. Женщины 
умоляли остановиться, ста
ли возмущаться пассажиры, 
но водитель был непрекло
нен и высадил только у Саф- 
роновки. Женщинам при
шлось идти обратно с бага
жом, а это более трех ки
лометров. «В тот же день я 
возвращался в Томск, — 
пишет далее Г. С. Лушнн- 
ков, — на автобусе 52-33. 
До чего же был удивлен раз
нице: пол чисто вымыт, за 
рулем опрятно одетый води
тель. Познакомились; Юрий 
Гунин. Ехать с ним было 
одно удовольствие, не отка
зал ни одному пассажиру в 
просьбе высадить там, где 
надо! Вот и думаю: два раз
ных человека, два разных 
подхода».

А что же думают в Кожев- 
никовском АТП?

— Водитель Ромашов по
ступал в соответствии с ин
струкцией, — сказала на

чальник от)1ела кадров Г. В. 
Мальцева. — Но чтобы так, 
не по-человечески... Даже не 
верится. Обсудим на собра
нии водителей.

А читатель Ю. Томков, 
например, обращает внима
ние на культуру поведения 
пассажиров, в частности 
подростков. «Как-то в салон 
троллейбуса вошло много 
юношей н девушек школьно
го возраста, — делится он 
своими наблюдениями. — 
Они толкались, лезли друг 
на друга, громко смеялись 
и шумели, создавали пробки 
у дверей. Как-то с этим на
до бороться. Это вполне под 
силу самим пассажирам, но 
многие находящиеся тогда в 
салоне предпочли оцмол- 
чаться».

Верно подметил автор 
письма. Можно, конечно, уп
рекнуть ревизоров и обще
ственных контролеров, ко
торые, что скрывать, прове
ряют билеты от случая к 
случаю, а на культуру по
ведения внимания не об
ращают. Но главный-то 
хозяин в салоне — пас
сажир. «Сначала нужно 
победить равнодушие взрос
лых, а потом уже браться 
за мелких «зайцев»-подро- 
стков, которые не всегда 
корректны в салонах пасса
жирского транспорта», —

предлагает читатель А. Коз
лов.

Есть в редакционной поч
те письма об издержках або
нементного обслуживания. 
Всего на несколько дней 
приезжала в наш город жи
тельница Алма-Аты Т. В. 
Гусева. Но успела, как пи
шет она, столкнуться с од
ной неприятностью; «Подо
шла я к киоску на ст. 
Томск-1 возле продовольст
венного магазина и попроси
ла киоскера Макарову про
дать мне пять абонементов. 
Но она отказалась; мол, 
продаем только по 10 штук. 
А  мне-то надо было всего на 
две-три поездки. На мою 
повторную просьбу киоскер 
стала грубить, оценила меня 
слишком «умной», захлоп
нула окошко. В конце кон
цов я добилась признания, 
что продавать по 10 штук — 
указание городской «Союз
печати».

Гостья Томска не полени
лась съездить в «Союзпе
чать». где перед ней изви
нились за грубость киоскера 
и удивленно развели рука
ми: никаких указаний о про
даже абонементов книжеч
ками не давали. В тот день 
Гусева сделала еще одну по
пытку купить несколько та
лонов, на этот раз напл. 
Южной в киоске № 78. И 
здесь услышала знакомое:

«Продаем только по 10 
штук— указание трамвайно
троллейбусного управления».

— Таких указаний мы не
давали,. — утверждает за
меститель начальника управ
ления по эксплуатации В. Н. 
Макеев. — Киоскеры как 
раз не выполняют нашу 
>1росьбу продавать абоне
менты не только книжечка
ми, но и отдельными тало
нами. И наказать-то их не 
можем: подчиняются они
агентству «Союзпечать». 
Сейчас ищем возможность, 
чтобы разместить заказы на 
изготовление специальных 
киосков. Тогда проблем бу
дет меньше.

Еще одно разгневанное 
письмо — Ю. А, Шалахо- 
вой: «Только начали привы
кать к абонементам, как 
вдруг появились «просты
ни», хоть ножницы с собой 
вози. Пользоваться такими 
абонементами неудобно: 
рвутся вкривь и вкось, в 
кармане мнутся... Кто же 
придумал?»

Этот вопрос мы адресова
ли начальнику объединения 
«Томскавтотранс» И. Г. Бур
цеву;

— Абонементную продук
цию печатает московская 
типография. Разумеется, та
кие талоны-ленты неудобны. 
Вопрос решается на уровне 
министерства.

В своих письмах читатели 
поднимают еще одну проб
лему, связанную с деятель
ностью транспортных пред
приятий. На перевозку пас
сажиров это, может быть, и 
не влияет, но с точки зре
ния экономии денежных 
средств, рационального ис

пользования кадров погово
рить стоит.

«На пл. Южной, — пи
шет П. М. Орлов, — две 
днспетчерски!е: трдмвайно-
троллейбусного управления 
н «Томскавтртранса». У каж- 
дото диспетчера свой стол, 
телефонный аппарат. А  не 
лучше ли объедннить эти 
днспетчерскне, сцолы|о же 
тогда сэкояомится средств, 
да н лишних людей можно 
будет высвободить».

На письмо П. М. Орлова 
пришел официальный ответ 
от начальника трамвайно- 
трюллей^сного управления 
Н. В. шутова: «Согласить
ся с вашим предложением 
невозможно: два разных ве
домства — разное подчине
ние».

Заместитель начальника 
объединения «Трмскавто- 
транс» А. В. Бондарь, в от
личие от Н. В. Шутова, дру
гого мнения:

— Считаю, что для конт
роля за движением тран
спорта вполне достаточно 
одной диспетчерской — в 
интересах экономии фонда 
заработной платы. С перехо
дом на хозрасчет это будет 
просто необходимо.

Двум ведомствам осталось 
лишь договориться, сколько 
иметь диспетчеров на пл. 
Южной и какие им платить 
оклады.

Все должно быть проду- 
■манно и целесообразно. На 
это настраивает и переход к 
новым формам хозяйствен
ной деятельности — само
финансированию и самооку
паемости. К этому, собст
венно, призывают и наши 
читатели.

А. ТОРОПОВ.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



щ я ш т т

. f C f f ^ C S l O I E
10 ОКТЯБРЯ 1987 ГОДА Ж  СТР.4

Фоторепортаж

Праздник-  
это улыбки...

вой держали пламенею
щие гладиолусы. Этот 
день — единственный в 
жизни, и хорошо, что он 
совпал с праздником стра
ны, которую они готовят
ся достойно защищать.

...Народное гулянье на
бирало силу. Везде, ко
нечно, не успеть. Про
грамма разнообразна. На 
ступенях университетско
го общежития уютно рас
положились со своими ин
струментами участники 
эстрадного ансамбля «Дис
пут» Дворца культуры и 
техники «Авангард». Они 
сменили духовой оркестр. 
Вскоре со своей знамени
той на всю страну гар
монью появился лауреат 
конкурса «Играй, гар
монь!» Михаил Иванович 
Савин и его товарищи по 
анса.мблю гармонистов и 
песенников. Словом, 
музыка на любой вкус...

Конечно, не все лади
лось у организаторов 
праздника.

Хотелось бы, чтобы 
больше участвовало духо
вых оркестров, — вспом
ним первые довоенные 
годы, — говорили ста
рые томичи.

Маловато было на про
спекте и скоморохов-за- 
тейников. А самое глав
ное— слегка подвели тор
говля и общественное пи
тание. Многие торговые 
точки прекратили работу 
задолго до окончания гу
лянья.

Не уложился праздник 
в отведенные ему устрои
телями сроки. И после 
шестнадцати в Томске 
долго еще звучала музы
ка. Торжества продолжа
лись до самого вечера. 
Ведь многие улицы отме
чали и «свой» день...

В. КРОВЕЛЬЩИКОВ.
Фото автора.

Праздник — это когда 
легко на душе от 
свершенного, когда захва
тывает дух и перед гря
дущими делами. Празд
ник — это общение 
с единомышленниками, 
встречи с друзьями. Пра
здник — это песни, му
зыка, улыбки на лицах.

И... праздник надо де
лать самим!..

День Конституции для 
томичей совпадает с днем 
рождения города. Умы
тые дождями, прибран
ные руками жителей, яр
кими флагами на фоне 
осенней листвы встрети
ли улицы города наряд
ных людей.

Главным зазывалой в 
этот прохладный день 
было солнце. В любую 
отдушину среди хмурых 
туч оно посылало нам 
ласковые лучи, загляды
вало в окошки; «Люди, 
выходите на улицу! Се
годня ваш день...».

И ровно в полдень на 
площади Революции за
звучала музыка. Духовой 
оркестр Дома культуры 
ГРЭС-П открыл ве
селье. Не сосчитать, 
сколько таких вот радост
ных праздников открыл 
со своими многочислен
ными воспитанниками ру
ководитель оркестра 
Петр Иванович Смолен
цев. Его труба звучала в 
городском саду, на празд
ничных шествиях, в залах 
клубов, в школьных клас
сах, на многочисленных 
сценах.

Словно эхом плавному 
вальсу отозвались аккор
ды бодрой песни с эстра
ды у входа в городской 
сад, по проспекту — у 
здания облсовпрофа, у 
Дома культуры ТЭМЗа, у 
Лагерного сада. Хотелось 
побывать везде, хотелось 
встретить друзей, знако
мых, зная, что не усидят 
они в такой час дома, и 
томичи скоро заполнили 
проспект Ленина во всю 
его ширь.

А со стороны Лагерно
го сада послышалась сна
чала дробь барабанов, по
том в полный голос за
говорили трубы военного 
духового оркестра. От 
Вечного огня славы чет
кой колонной шли кур
санты Высшего военного 
командного училища свя
зи. В этот памятный день 
они с оружием в руках 
выходили перед строе.м и 
принимали воинскую при
сягу. И не беда, что не 
совсем по-уставному они 
правой рукой сжимали 
рукоятку автомата, а в ле-

Областж>й художественный музей про
должает знакомить томичей с искусством 
республик нашей страны. Сейчас в его за
лах экспонируется выставка произведений 
художников Удмуртии, посвященная 70-ле
тию Великого Октября.

У ЗОРНОЕ ткачество, 
вышивка, вязание, 
дожественная обработ

ка дерева — об этих видах 
искусства дают представле
ния экспонаты выставки.
Жилище удмурта с давних 
пор украшалась узорными 
тканями, придававшими ему 
радостный облик. В про
стенках развешивались по
лотенца, столы покрывали 
узорные скатерти с ярким 
рисунком, полы застилались 
половиками, постель — по
крывалами с эффектными 
фактурными узорами. Звон
кий колорит ковров ожив
лял строгие бревенчатые 
стены.

Все эти предметы, а так
же народный костюм уд- 
.йуртов можно увидеть на 
выставке.

Один из залов посвящен

В ДЕНЬ МУЗЫ КИ
Многие творческие кол

лективы области сосредото
чены в Советском районе 
областного центра. Поэтому 
во Всемирный день музыки 
и накануне этой даты в 
районе состоялся ряд кон
цертов. Встречей с курсан
тами и офицерами высшего 
военного командного учи
лища связи ознаменовали 
эту дату участники струн
ного квартета филармонии 
(руководитель — Т. Ми
шина). В концерте участво
вала вокалистка — народ

ная артистка Каракал
пакской АССР и заслужен
ная артистка Татарской 
АССР Эльвира Хабибуллина. 
Плодотворно прошла встре
ча квинтета медных духо
вых инструментов (руково
дитель В. Лобанов) и дуэта 
Александра и Светланы 
Чудаковых с преподавателя
ми детской музыкальной 
школы № 4.

Поиск новых форм массо
вой работы томские музы
канты продолжают.

М. КИСУРИНА.

Накануне гастролей

т

И КЛАССИКА, 
И СОВРЕМЕННОСТЬ
Шестьдесят лет назад по Эстонскому радио прозвуча

ла передача, в которой приняло участие трио — скрип
ка, виолончель и фортепьяно. Вскоре к этому составу 
прибавились еще музыканты, и получился ансамбль, ру
ководство которым взял на себя скрипач Хуго Шютс. 
Ансамбль этот и явился ядром, из которого вырос сим
фонический оркестр Эстонской ССР. Первыми дириже- 
ра.ми его были Аркадиус Крулль, Раймонд Кулль и 
Прийт Нигула, а в середине тридцатых годов к ним при
соединились еще Олав Роотс и Вернер Нереп.

С первого дня своего существования оркестр плодо
творно работал по заказам Эстонского радио, выступал 
с концертами симфонической музыки и с так называе
мыми народными программами. Не прекращал работы 
оркестр и в годы Великой Отечественной войны, когда 
под руководством Романа Матсова действовал в составе 
государственных ансамблей Эстонской ССР в Ярославле. 
После освобождения Эстонской ССР оркестр вновь стал 
коллективом Эстонского радио и успешно продолжал 
свою деятельность — выступал с концертами как на эст
раде, так и на радио, беспрерывно повышая свой худо
жественный и профессиональный уровень. Он трижды за
воевывал первые места- на всесоюзных смотрах, и в 1966 
году ему было присвоено почетное звание заслуженного 
коллектива Эстонской ССР. С 1975 года оркестр являет
ся Государственным симфоническим оркестром Эстонской 
ССР.

С 1950 года по 1963 год главным дирижером оркест
ра был народный артист Эстонской ССР Роман Матсов, 
а с 1979 года и по сегодняшний день — заслуженный 
артист э с е р  Пеэтер Лилье.

Государственный симфонический оркестр Эстонской 
ССР сконцентрировал всю симфоническую музыкальную 
деятельность в республике. Это — регулярные концерты 
по. четвергам и воскресеньям в зале «Эстония», концерты 
в других городах республики, радио- и телепередачи 
(популярные циклы «Студийный час ЭГСО»), записи в 
фонд Эстонского радио, видеозаписи... Оркестр тесно ра
ботает с современными эстонскими композиторами и зна
комит слушателей с их новыми сочинениями. И, наконец, 
гастроли по городам Советского Союза, одна из основ
ных задач которых — пропаганда эстонской музыки . и 
лругих республик страны.

Репертуар оркестра очень обширный и разносторон
ний. Высокого мастерства добился он в исполнении про
изведений венских классиков, равно как и сочинений 
Брамса, Сибелиуса, Шостаковича, и, безусловно, авто
ритетным является исполнение им сочинений эстонских 
композиторов — Хейно |Эллера, Михкеля Людига, Ар
тура Каппа, Эдуарда Тубина, Лепо Сумера, Яана Ряятса 
н других. Многие музыканты оркестра часто выступают 
как с самостоятельными сольными концертами, так и в 
составе различных ансамблей.

На днях оркестр приезжает на гастроли в Томск. Его 
концерты состоятся с 20 октября в Большом концертном 
зале.

ки олежла была показателем 
ее мастерства, каждая дол
жна была вышить себе к 
свадьбе нагрудник с опре
деленным узором.' Техника 
вышивки, сделанной без 
предварительного рисунка по 
счету нитей, сегодня почти 
утрачена.

'  До сегодняшнего дня в 
Южной Удмуртии живут ма
стерицы, продолжающие тра
диции безворсового ковро
делия. Выполненные на уз
ком ручном станке, цовры 
сшиты из двух полос, по 
краям — узкая кайма. Узор,

Искусство Удмуртии
искусству' северных удмур
тов. Именно в их творчест
ве сохранились более всего 
традиции древней финно- 
угорской культуры. Два цве
та — красный и белый (или 
серый) — являются главны
ми для северных мастериц. 
Именно эти цвета использо
ваны при изготовлении тка
ных полотенец, которые по
ражают четким ритмическим 
строем геометрического ор
намента. Очень красивы на
грудники — декоративная 
деталь к удмуртской руба
хе. Для удмуртской девуш-

По сравнению с север
ным очень яркими кажутся 
южное ткачество и вышив
ка. Праздничными, много
цветными выглядят чалмы— 
женские головные уборы. В 
некоторых удмуртских селах 
до сих пор используется 
приспособление для перене
сти детей за спиной— ныпьет. 
Очень озорными кажутся 
две фигурки на экспозици
онном щите, составленные 
из вязаных чулок, ярких 
юбок, ныпьетов, чалм, ва
режек...

составленный в основном и̂з 
ромбов, заполняет поверх
ность ковра.

Мужским домашним про
мыслом удмуртов была ху
дожественная обработка де
рева. • Орнаментальной резь
бой и раскраской украша-* 
лись как предметы домаш
ней обстановки (на выстав
ке показаны изумительные 
деревянные подголовники), 
так и орудия труда, например 
прялки, блоки для ткацкого 
станка. Все это также мо
гут увидеть зрители.

На выставке представле-

М. МИРОНОВ.

ны основные направления 
развития народного искус
ства Удмуртии. Ее органич
но дополняют произведения 
самодеятельных и профессио
нальных художников. Само
деятельный скульптор М. В. 
Абашев в серии «Сельско
хозяйственные работы» вос
производит последовательно 
все этапы полевых работ, 
вводит в мир удмуртского 
крестьянина, которым созда
валось представленное на 
выставке народное творчест
во.

Серия офортов профессио
нального графика М. Гари
пова также воспроизводит 
мир удмуртского крестьяни
на и, кроме того, его легенды 
и предания. Показывая раз
личные стороны жизни сво
его народа, Гарипов стре
мится понять основы его бы
тия и мировосприятия. В 
графике Гарипова преобла- 

. дают дополнительные массо
вые сцены, воссоздающие 
облик всего народа. Ни од
ному художнику не удалось 
столь впечатляюще вопло
тить, мир удмуртских легенд 
и преданий,

О. ВЛАСОВА,

Спорт

в СЕВНЛЬЕ 10 0ШБР11
Еще несколько дней, и в 

испанском городе Севилья 
начнется новый, уже чет
вертый по счету за послед
ние 4 года, матч за миро
вую шахматную «корону» 
между лучшими гроссмей
стерами СССР и всей пла
неты Гарри Каспаровым и 
Анатолием Карповым. Се
годня состоится торжествен
ное открытие этого матча и 
жеребьевка, а 12-го — пер
вая партия.

Но почему два сильней
ших шахматиста Советского 
Союза проводят поединок не 
в своей стране?

Уже давно руководство 
Международной шахматной 
федерации (ФИДЕ) ратова
ло за то, чтобы матчи на

первенство мира (подчеркну: 
мира) проводились не 
только в тех странах, пред
ставители которых в нем 
участвуют. Ведь их самих 
и их высокое мастерство, 
филигранное искусство хо
тят воочию видеть повсюду. 
И в свое время было пред
ложено, чтобы хотя ‘ бы по
сле двух таких поединков 
на родине соперников по
следующие организовыва
лись в иных государствах.

Напомню и первый (1984— 
1985 годов), и второй (1985) 
поединки Карпова и Кас
парова проходили в нашей 
стране, а третий (1986) уже 
«пополам» — в Лондоне и 
Ленинграде.

То, о чем сказано,— лишь

одно. Есть и второе, а имен
но: правила ФИДЕ, в со
ответствии с которыми оп
ределяется выбор места 
матчей на первенство мира. 
По этим правилам главный 
критерий — желание уча
стников. В данном случае 
заявки на проведение матча 
подавали следующие горо
да: Сочи, Сиэтл (США), 
Абу-Даби (ОАЭ), Мадрид и 
Севилья (оба — Испания)  ̂
Карпов выбрал Абу-Даби, 
Каспаров же играть в этом 
городе категорически отка
зался, предпочтя в порядке 
симпатий вначале Сиэтл, за
тем Сочи и потом уже оба 
испанских города. Итак, 
мнения участников разо
шлись, и в действие всту

пил следующий пункт пра
вил ФИДЕ — сумма при
зового фонда. Наибольшую 
— 2 миллиона 800 тысяч 
швейцарских франков — 
предложила Севилья, кото
рая и стала (так сказать, 
автоматически) местом мат
ча.

Арбитрами на нем будут 
Геурт Гийсен (Голландия), 
его помошники — Лембит 
Вахесаар (СССР) и Хоакин 
Эспехо (Испания). Апелля
ционное жюри составят в 
первой половине поединка 
(1 — 12-я партии) вице-прези
дент ФИДЕ Рида Белькади 
(Тунис). Элесар Хименес 
(Куба) и Борис Кутин (Юго
славия), во второй — другой 
вице-президент ФИДЕ, Ра
фаэль Тудела (Венесуэла), 
Георгиус Макропулос (Гре
ция) и тот же Кутин.

Партии играются по по
недельникам:, средам и 

пятницам, доигрывание — по

Вторникам) ч'етвергам и 
субботам, выходной — в 
воскресенье. Начало пар
тий и доигрывания — в 
17.00 местного (на 2 часа 
позже московбкого) вре
мени.

Каспарову помогают на 
матче заслуженный тренер 
СССР А. Никитин, гросс
мейстеры И. Дорфман и 
С. Долматов, а также меж
дународный мастер 3. Аз- 
майпарашвили, Карпову — 
гроссмейстеры И. Зайцев и 
К. Лернер, международные 
мастера М. Подгаец и 
Э. Убилава.

Победит в матче тот из 
соперников, кто наберет бо
лее половины возможных 
очков — 12,5 или 13 или 
добьется побед в шести 
партиях. При счете 12:12 
чемпион мира Каспаров со
хранит свое звание.

В. БАБКИН, 
'корр. ТАСС.

НАШ АД РЕ С 
__________И ТЕЛЕФОНЫ.
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Т е л е в и д е н и е
СУББОТА, 10 октября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

7.00 — «90 минут». 8.35 —
«АБВГДейка». 9.05 — Движе
ние без опасности. 9.35 — 
«Родники». 10.10 — Шукшин, 
ские дни на Алтае. 11.10 — 
(«Движение». Документальный 
телефильм. 11.40 — «Для всех 
и для каждого». 12.10 — «Со
дружество». 12.40 — «Живая 
природа». 13.40 — «Сегодня в 
мире». 13.55 — Новаторы и 
консерваторы. 14.45 — Кон
стантин Ваншенкин. «Поиски 
себя». «Обретения и потери». 
15.Э5 — «Наш дом». 16.05 — 
«Радуга». 16.35 — «Проблемы. 
Поиски. Решения». 17.35 — 
Эстрадный концерт. 18.25 — 
«Смотрите, кто пришел». 
Премьера телеспектакля Мо
сковского академического те
атра им. В. Маяковского. 21.00 
— «Время». 21.35 — «Прожек
тор перестройки». 21.45 —
«Ох уж эти родители». Мульт
фильм для взрослых. 21.55 — 
Телевизионное знакомство. 
Раймонд Паулс. 23.15 — Но
вости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка, 8.20 - Документальный

— Ритмичес- 
9.20 — Ми- куль- ' 

-  Д о-

Спен-
госу-

«'Крас-

Худо-

телефильм. 8.50
кая гимнастика. ___
ровая художественная 
тура. А. Толстой. 10.05 
кумеятальный фильм.

ТОМСК
10.20 — «Кабанчик», 

такль новосибирского 
.дарственного театра 
ный факел».

МОСКВА
12.50 — «Офицеры». — 

жественный фильм с субтит
рами. 14.20 — Таллинские му
зыкальные картинки. 14.40 — 
Экологический дневник. 15.10
— Приглашает телевизион
ный театр. Ж. Сименон «Ме- 
грэ колеблется». 1-я и 2-я се
рии. 18.05 — «Хранители».
Премьера документального 
фильма. 18.50 — «Капля».
Мультфильм. 19.00 — Музыка 
наших современников. 20.00
— «Спокойной ночи, малы
ши!». 20.15 — «Здоровье».
21.00 — «Время». 21,35 —
«Прожектор перестройки». 
21.45 — «Тема». Художествен
ный фильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

10.20 — «Утренняя почта».
10.50 — «Под маской». О про
вале одного из эмиссаров 
подрывной клерикальной ор
ганизации. 11.30 — «Наш
сад». 12,00 — Чешская филар
мония — молодежи

П О ГО Д А
Сегодня— облачно с про

яснениями, преимуществен
но без осадков, ветер: пере
менный, слабый, температу
ра О — минус 5, в Томске 
3— 5 градусов тепла.

11 и 12 октября—облач
ная с прояснениами погода, 
без осадков, ветер перемен
ный, 3— 8 метров в секун
ду, температура ночью от 
О до 5, местами до 8 гра
дусов мороза, днем 1 — 6 
градусов тепла.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

В  т е а т р а х
ДРАМЫ

10 октября. «Кабала святош»
— 19-00.

11 октября. «А днем он ни 
на что не жаловался»— 19-00.

Д в о р е ц  з р е л и щ  
и  с п о р т а

10 октября, «Солярис» (две 
серии) — 18, 21.

ВИДЕОТЕКА
10 октября. Мульт(^. 

«Дюймовочка» — 10-20. «п»

11 октября
б о л ь ш о й  к о н ц е р т н ы й  з а л

(пл. ЛЕНИНА, 1)

«П О Ю  м о ю  СИБИРЬ»
Музыкальный праздник, посвященный памяти томс

кого K O M no3H T opasneceH H H «a В. Ф. ЛАВРИНЕНКО. 
Начало—в 18 часов.
Билеты продаются в кассе концертного зала с 12 ча

сов.

)ИЛЬМ 1ира-
ты XX вена» — 12, 14, 16, 18,
20.

К и н о
в  КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
10 октября. «Анжелика в 

гневе» — 9, 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20, 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
10 октября. «Капабланка»— 

9. 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20. 21-50. «Миражи люб
ви» — 9, 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10. 20, 21-50. «Коло, 
кол Чернобыля» — 9. 10-40,
12-20, 14. 19, 20-40. «Сибир
ское притяжение» — 15-40.

«ОКТЯБРЬ»
10 октября. «Любовь и аэро

бика» — 9. 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20. Кинолекторий «Искусст
во кино». Встреча с артисткой 
театра и кино Н. Барлей — 
18-30. Фильм «Акселератка» — 
18-30, 21-50. «Миражи любви» 
— 8-40, 12-10, 14, 16, 17-50,
19.40, 21-30. «Мария, Мирабе- 
ла» — 101-30.

«ПИОНЕР»
10 октября. Мультфильм 

«Саффи» — 9, 10-40, 12-20.
«Путешествие с курицей по 
реке» — 14, 15-40. «Капкан для 
шакалов» — 17-20, 19, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
10 октября. «В джазе только 

девушки» — 9, 10-40, 12-20, 14, 
16, 17-40, 19-20, 21. «Двое на 
острове слез» — 9. 10-40.12-20,
16, 17-40, 19-20, 21. «Звонят, 
откройте дверь» — 14-10.

«СИБИРЯК»
10 октября. «Чудесная дуб

рава» — 9-20. «Новые сказки 
Шехеразады» (две серии) — 
11, 13-30, 16, 18-30, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
и  ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

10 октября. «Причалы» — 
16-30, 18-30. Кинолекторий «Ис
кусство кино». Творческая 
встреча с артисткой театра и 
кино Н. Барлей. Фильм «Аксе
лератка» — 20-30. .

ДОМ КУЛЬТУРЫ
«ТРАНСПОРТНИК»

10 октября. «Бенвенута» —-
17, 19.

Бюро по трудоустройст
ву на1селеиия совместно с 
учебным комбинатом объе
динения «С0ЮЭТ0МС|К1ф ф 0|- 
рация» производит набор на 
курсы по специальностям 
водитель категории «С» 
машинист бульдозера и эк 
скаватора, газоэлектро 
сварщик. Срок обучения— 
3— 5 месяцев. За время 
обучения выплачивается 
стипендия в размере 76 
рублей в месяц.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Кирова, 17, в 
бюро по трудоустройству 
населения, и его филиалы: 
ул. Пушкина, 71; ул Берд- 
окая, 18. Телефон 94-85-32.

12, 13 октября
Малый концертный зал
(пр. Ленина, 75) 

ОТКРЫТИЕ
СЕЗОНА д ж а з о в о й  МУЗЫКИ 

ЛАУРЕАТ ВСЕСОЮЗНОГО ФЕСТИВАЛЯ 
АНСАМБЛЬ

СОВРЕМЕННОЙ д ж а з о в о й  МУЗЫКИ
В составе:
Валентин РУСАКОВ (саксофоны, флейты),
Дмитрий ЕРИЛОВ (фортепьяно, орган),
Асхат САИФУЛЛИН (электроконтрабас),
Владимир ПОПОВ (ударные).
В программе—бип-боп, джаз-рок, фри-джаз.
Начало— в 19 час. 30 мин.

11 октября
Малый концертный зал
(пр. Ленина, 7 5 )’

КОНЦЕРТ ДЛЯ МЛАДШИХ ШКОЛЬНИКОВ 
МУЗЫКАЛЬНЫЕ КАРТИНКИ

Г. Свиридов— Марш из музыкальных иллюстраций к 
повести А. С. Пушкина «Метель».

С. Прокофьев— Марш из оперы «Любовь к трем 
апельсинам».

Э. Григ— «Утро», «Гроза» (сюиты из музыки к дра
ме Г. Ибсеиа «П^-Гюнт»),

М. Мусоргсшш— «Рассвет на Москве-реке» из оперы 
«Хованщина».

Л. Бетховен— «Гроза» (4-я часть) из Шестой симфо
нии.

Исполнитель— Томский симфонический оркестр.
Художественный руководитель и главный дирижер 

оркестра — Илмар ЛАПИНЬШ.
Абонементы продаются в кассе Малого концертного 

зала. Стоимость абонемента— 2 руб. 50 коп.
Начало в 11 и 13 часов.

С 10 октября 1987 г. в городе Томске и области 
Цроврднтся декада показа кинофильмов противопожар
ной тематики

«С (ОГНЕМ ШУТИТЬ ОПАСНО!».
В программе показа—документальные, технико-про

пагандистские, мультипликационные ленты;
«Предупреждение пожаров—благородное дело», 
«Первые мгновения цожара»,
«Виноваты ли дети?»,
«Спички не тронь»,
«Жили— не Тужили»,
«Будьте осторожны с огнем».

Отдел пожарной охраны УВД 
Томского облисполкома, облкинопрокат.

Томское отделение Сибирского научно-исследова
тельского института теологии, геофизики и минерального 
сырья ПРОВОДИТ КОНКУРС на замещение вакантных 
должностей заведующих отделов геологии нефти и газа 
юго-востока Западно-Сибирской плиты; геологии и мето
дики разведки месторождений нефти и газа юго-востока 
Западно-Сибироной плиты; секторами: геологии и нефте- 
газоносности мезозоя; стратиграфии и палинологии; ме
тодики разведки месторождений нефти и газа; заведую
щего лабораторией вскрытия и испытания продуктивных 
горизонтов; младшего научного сотрудника по специаль
ности «Литология».

Срок конкурса — один месяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Документы направлять по адресу: г. Томск-48, пр. 
Фрунзе, 232, ТО СНИИГГиМС, ученому секретарю. 
Тел. 1-15-49.

- V

ТРУМОУСТЯОИСТВА
ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ

в  УПРАВЛЕНИЕ СНАБЖЕНИЯ И СБЫТА ТОМС- 
КОГО ОБЛИСПОЛКОМА: заведующих складом, экспе
дитора, рабочих на склады, инженера по гражданской 
обороне. Справки по тел. 3-89-89.

В СПТУ-19; мастеров производственного обучения на
группы слесарей-сантехников, газосварщиков, газоэлект- 
росварщнков. Справки по тел. 1-17-16.

В ЦЕНТРАЛИЗОВАННУЮ БУХГАЛТЕРИЮ ГОР- 
ЗДРАВОТДЕЛА: старших бухгалтеров, бух
галтеров, старших экономистов, экономистов. Приглаша
ются лица, не имеющие специального образования, с по
следующим направлением на учебу в областную бухгал
терскую школу. Справки по тел. 3-48-42.

Дети и внуки с глубоким 
прискорбием извещают о 
кончине горячо любимого 
отца и дедушки

липницкого
Моисея Семеновича,

последовавшей 9 октября.
Вынос тела — 12 октяб

ря из квартиры покойного 
(ул. Елизаровых, 22. кв. 8).

Администрация, партком, 
общественные организации 
и коллективы Главтомск- 
строя, обком профсоюза ра
бочих строительства и пром- 
стройматериалов с глубо
ким прискорбием извеща
ют о смерти члена КПСС с 
1945 года, ветерана строи
тельства, персонального 
пенсионера республиканско
го значения

ЛИПНИЦКОГО 
Моиезя Семеновича 

и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойного.

Отдел науки и учебных 
заведении —
1 33 58, 1-26-80
Отдел ниформацин и 
культуры — 1.4S-81, 1-43.32 
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16

Собственный корреспондент 
Колпашеве — 36-55 
Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приамная — 
1-36-66
Отдел объявлений —
1-06-62
Областная
организация

журналистская 
-  1-28-90
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